

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 13 al 19 de abril de 2022 – No. 15/2022)

El FMI rebaja previsión de crecimiento en 143 países. El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha rebajado las previsiones de crecimiento de 143 países por los efectos del conflicto Rusia-Ucrania, lo que supone un impacto sobre el 86% del Producto Interno Bruto (PIB) mundial, según afirmó la directora del FMI, Kristalina Georgieva, la cual también alertó que el futuro de la economía mundial es "extraordinariamente incierto" por el impacto del conflicto, las sanciones y la Covid-19. Existen peligros ante la elevadísima inflación, muy alta en los países desarrollados, pero todavía más en algunos en desarrollo, y la creciente fragmentación de las economías del mundo. El FMI también señaló una serie de países latinoamericanos en los que la subida de precios en los alimentos tendrá un efecto particularmente grande. Entre ellos están Perú, Colombia, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

Se eleva la cifra de personas en la pobreza extrema, según estudio de OXFAM. *Euronews.com* comenta que el informe más reciente de OXFAM, eleva a 860 millones el número de personas que vivirán con menos de 2 dólares al día antes de que finalice 2022. Las regiones de África, Asia y Latinoamérica son las zonas más afectadas por este flagelo. Si bien la pandemia es la principal causa del aumento de la pobreza extrema, su efecto se ha visto agravado por la desigualdad y, mucho más, por el aumento de los precios de los alimentos, que se han disparado tras el estallido del conflicto en Ucrania. Una comparación de la proporción de ingresos que gastan en comida los más ricos y los más pobres en diferentes países muestra que mientras en Estados Unidos los más pobres gastan menos del 30% de sus ingresos en comida, la cifra en Perú se acerca al 60% y en Mozambique supera el 60%. Según Oxfam, los dos últimos años han supuesto un retroceso de décadas en la lucha contra la pobreza en todo el mundo y lo más lamentable, es que billones de dólares han sido acaparados por un pequeño grupo de hombres poderosos que no tienen ningún interés en romper con esta tendencia.

Estados Unidos obtiene una enorme fortuna con las guerras en todo el mundo. La agencia *spanish.peopledaily.com.cn* destaca que después de que estalló el conflicto entre Rusia y Ucrania, Estados Unidos ha vertido constantemente combustible en ese fuego y ha proporcionado armas a Ucrania. Gracias a esta crisis, Estados Unidos y su complejo militar-industrial obtienen enormes ganancias. De acuerdo a un informe publicado recientemente por el *Instituto Internacional de Investigación para la Paz* de Estocolmo (SIPRI, por sus siglas en inglés), como mayor exportador de armas a nivel mundial, Estados Unidos y su complejo militar-industrial están en condiciones de obtener jugosas ganancias del conflicto entre Rusia y Ucrania. Los precios actuales de las acciones de los principales fabricantes de armas estadounidenses lo avalan. Entre el 24 de febrero y el 28 de marzo, *Lockheed Martin*, principal fabricante de armas del mundo, disfrutó de un aumento del precio de sus acciones en más de un 13%.

La OCDE alerta de la pérdida de impulso de la economía de la zona euro.

La agencia *Diariodia.es*, ha publicado que el índice compuesto de indicadores líderes (CLI), que sirve a la *Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE)* como 'termómetro económico' para detectar cambios de tendencia, ya muestra signos de desaceleración en el ritmo de crecimiento de la economía de la zona euro como consecuencia del conflicto en Ucrania. Los indicadores apuntan a una pérdida de impulso del crecimiento en Europa, si bien revela un crecimiento estable en otras economías importantes de la OCDE. El CLI de la OCDE se ha situado en marzo en 100,30 puntos, lo que supone una leve caída de ocho centésimas en un mes, pero un incremento de nueve en un año, mientras que el dato para la eurozona se situó en 100,43 puntos, frente a los 100,60 de febrero. De este modo, el 'termómetro económico' de la OCDE apunta a que en Reino Unido y en la zona euro en su conjunto, incluidos Alemania, Francia e Italia, el crecimiento perderá impulso, lo que se refleja en una contracción en los indicadores de confianza del consumidor y en el aumento de la inflación. En el caso de España, el CLI se situó en marzo en 101,11 puntos, lo que representa un descenso de 0,16 puntos en un mes, pero un avance de 2,44 puntos en un año. Sin embargo, entre las principales economías de la OCDE fuera de Europa, los CLI se mantienen por encima de la tendencia y continúan indicando un crecimiento estable para los Estados Unidos, así como para Japón y Canadá. En el caso de las principales economías emergentes, los CLI de China e India continúan apuntando a un crecimiento estable, mientras que, en Brasil se anticipa una desaceleración en el crecimiento.

Rusia anticipa una contracción del PIB del 10% en 2022. El producto interno bruto (PIB) de Rusia sufrirá en 2022 una contracción de alrededor del 10%, según las previsiones manejadas por el gobierno del país destaca *Europa Press*. Hasta ahora, las previsiones del gobierno ruso eran de un crecimiento del PIB del 3%, después de la expansión del 4,7% registrada en 2021. Según los últimos pronósticos del Banco Mundial, el PIB de Rusia podría caer en 2022 un 11,2%, mientras que el de Ucrania llegaría a caer un 45,1% en función de la duración del conflicto bélico.

La fortaleza del rublo desafía las sanciones. A pesar de los castigos fiscales y comerciales, Rusia se mantiene firme en la economía global, señala la web *informador.mx.*, ello se refleja en el comportamiento experimentado por el rublo, que si bien sufrió un desplome histórico al iniciarse la operación militar rusa en Ucrania, se ha recuperado rápidamente, en parte gracias al sector energético, aunque este rebote no revela la situación real de la economía. A finales de febrero, el mercado cambiario pareció fuera de control y el rublo batió mínimos históricos frente al dólar, que se cotizaba a 100 rublos, luego a 120 hasta superar los 140 rublos por dólar el 7 de marzo. Este fin de semana se negoció a 71 rublos, su tasa más baja desde el otoño de 2021, y con el euro a 77 rublos, un mínimo desde junio de 2020. Este desempeño responde al encarecimiento de los precios de los combustibles y al control de capitales aplicado por Rusia para evitar su fuga al exterior. También se analiza en este contexto la imposibilidad real que tiene Europa para resolver rápidamente su dependencia de los combustibles rusos. Recordar que el 40% del gas (1.600

millones de metros cúbicos) y el 30% de petróleo que consume la Unión Europea provienen de Rusia.

Aumenta los riesgos de inflación en Oriente Medio y Norte de África, según Banco Mundial. La web *finanzas.yahoo.com* refiere declaraciones del Banco Mundial acerca de como la presión inflacionista, agravada por el conflicto en Ucrania, aumenta el riesgo de revueltas sociales y humanitarias en los países más pobres de Oriente Medio y Norte de África (MENA). El incremento de los precios de los productos alimenticios podría tener efectos considerables, más allá del aumento de la inseguridad alimentaria, en estas regiones. Rusia y Ucrania son dos importantes productores y exportadores mundiales de cereales y fertilizantes. En la región MENA, que tiene una gran dependencia de los suministros de trigo de estos dos países, el conflicto armado en Ucrania, seguramente agravará la presión inflacionista provocada por la pandemia del Covid-19. Según el Banco Mundial, la tasa de inflación en los países ricos del Golfo (productores de petróleo) podría pasar del 1,2% en 2021 al 3% este año. En los países importadores, la inflación se elevaría hasta el 3,7%, del 1,4% en 2021. El aumento de los precios del petróleo podría, sin embargo, beneficiar a los países productores de crudo, y llevar el crecimiento regional al 5,2%, en 2022, el nivel más alto desde 2016. No obstante, el crecimiento en esta región, es insuficiente y desigual. Los países que se recuperarán más rápido, en 2022, son los exportadores de petróleo, pero los importadores sufrirán.

Comercio exterior de China sube 10,7% en primer trimestre de 2022. La agencia *Xinhua* publica que las importaciones y exportaciones totales de China aumentaron un 10,7% interanual hasta alcanzar 9,42 billones de yuanes (1,48 billones de dólares) en el primer trimestre de 2022, según datos oficiales. Durante este lapso, las exportaciones crecieron un 13,4% interanual hasta 5,23 billones de yuanes, al tiempo que las importaciones subieron un 7,5% y se ubicaron en 4,19 billones de yuanes, detalló la *Administración General de Aduanas*.

Precios del petróleo marcados por la incertidumbre. El 19 de abril, los precios revelaron una caída del 5%, a partir de la incertidumbre generada por el Fondo Monetario Internacional (FMI) con la reducción de sus previsiones de crecimiento para la economía mundial en 0,8 puntos porcentuales y sus advertencias acerca de que la inflación es ahora un peligro claro y patente para muchos países. El descenso en los precios se produjo a pesar de los reportes de una producción menor en los países miembros de la OPEP+, entre los que se encuentra Rusia. De hecho, este grupo produjo 1,45 millones de barriles por día (bpd) menos que los objetivos anteriormente planificados para el tercer mes del año, ya que la extracción rusa comenzó a disminuir a partir de las sanciones impuestas por Occidente. Rusia produjo unos 300 mil BPD por debajo de su objetivo en marzo, o unos 10,018 millones de BPD. El 19 de abril, el barril del petróleo WTI operaba a 102,56 dólares en la bolsa de Nueva York. Por su parte, el barril del petróleo Brent operaba a 107,25 dólares en la bolsa europea ICE.